**ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ**

**МАТЕРИАЛ**

**«ПОЛОЖЕНИЕ ДЕТЕЙ**

**И СЕМЕЙ, ИМЕЮЩИХ ДЕТЕЙ, В ПЕТРОВСКОМ ГОРОДСКОМ ОКРУГЕ»**

**за 2020 год**

**СОДЕРЖАНИЕ**

|  |  |
| --- | --- |
| **Введение** ……………………………………………………………………………. | 4 |
| **1. Основные демографические характеристики**............................................. | 5 |
| **2. Уровень жизни семей, имеющих детей** …................................................... | 5 |
| **3. Оценка социально-экономического положения семей, имеющих детей** | 7 |
| 3.1. Государственные пособия и дополнительные меры социальной поддержки семей, имеющих детей ……………………………………………………………... | 8 |
| 3.2. Государственная социальная помощь малоимущим семьям ……………….  3.3. Меры поддержки многодетных семей ………………………………………. | 9  10 |
| 3.4. Ежегодное социальное пособие на проезд студентам………………………. | 11 |
| **4. Жилищные условия семей, имеющих детей**................................................ | 11 |
| **5. Состояние здоровья детей**…………………………………………. …............ | 11 |
| **6. Формирование здорового образа жизни детей……………………….** | 13 |
| **7. Состояние питания детей**………………………………………………….. | 14 |
| **8. Образование, воспитание и развитие детей** | 15 |
| 8.1. Доступность дошкольных образовательных учреждений ………………… | 15 |
| 8.2. Общее образование …………………………………………………............... | 17 |
| 8.3. Профессиональное образование …………………………………………… | 18 |
| 8.4. Воспитание и развитие детей…………………………………………………. | 18 |
| 8.5. Обучение детей с ограниченными возможностями здоровья ……………  8.6. Поддержка одаренных детей………………………………………………….. | 19  20 |
|  |  |
| **9. Организация культурного досуга детей и семей, имеющих детей** | 21 |
| 9.1. Развитие досуга детей и семей, имеющих детей…...……………………… | 21 |
| 9.2. Развитие детского и семейного спорта, физической культуры и туризма…. | 22 |
| 9.3 Организация отдыха и оздоровления детей…………………………………... | 22 |
|  |  |
| **10. Трудовая занятость подростков и родителей, имеющих несовершен-нолетних детей**…………………………………………………………………… | 23 |
|  |  |
| **11. Профилактика семейного неблагополучия, социального сиротства и жестокого обращения с детьми**…………………………………………………... | 24 |
| **12. Развитие системы социального обслуживания семьи и детей** | 26 |
| 12.1. Предоставление государственных социальных услуг семьям, имеющим детей, и детям, в том числе находящимся в социально-опасном положении ….. | 26 |
| 12.2. Предоставление государственных социальных услуг семьям, имеющим детей-инвалидов…............................................................................................... | 28 |
| 12.3. Устройство детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, на воспитание в семьи.................................................................................................... | 29 |
| **13. Организация деятельности комиссии по делам несовершеннолетних**…. | 30 |
| **14. Укрепление института семьи, духовно- нравственных традиций, семейных отношений**………………………………………………………………… | 32 |
| **15. Профилактика безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних и противоправных действий в отношении несовершеннолетних** …................ | 33 |

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  |  |  |

**ВВЕДЕНИЕ**

Настоящий информационно-аналитический материал подготовлен Управлением труда и социальной защиты населения администрации Петровского городского округа Ставропольского краяв соответствии с Федеральным законом от 24.07.1998г. № 124 «Об основных гарантиях прав ребенка в Российской Федерации» (статья 22), постановлением Правительства Российской Федерации от 28.03.2012 г. № 248 «О государственном докладе о положении детей и семей, имеющих детей, в Российской Федерации».

В информационно-аналитическом материале использованы сведения: администрации Петровского городского округа Ставропольского края (далее АПГО СК), ГБУЗ СК «Петровская районная больница», отдела образования АПГО СК, отдела культуры АПГО СК, отдела Министерства внутренних дел Российской Федерации по Петровскому городскому округу, отдела записи актов гражданского состояния Управления записи актов гражданского состояния Ставропольского края по Петровскому району, ГКУ «Центр занятости населения Петровского района», ГКУСО «Светлоградский социально-реабилитационный центр для несовершеннолетних», ГБУСО «Петровский центр социального обслуживания населения».

В него включены информационно-аналитические материалы, статистические показатели, характеризующие динамику изменения положения детей за 2018-2020 годы, которые отражают различные аспекты социально-экономического положения детей, проживающих в районе:

- демографическая ситуация в районе;

- уровень жизни семей, имеющих детей;

- жилищные условия семей, имеющих детей;

- состояние здоровья женщин и детей;

- состояние питания детей;

- образование, воспитание и развитие детей;

- развитие досуга детей и семей, имеющих детей;

- отдых и оздоровление детей;

- трудовая занятость подростков и родителей, имеющих детей;

- профилактика семейного неблагополучия, социального сиротства и

жестокого обращения с детьми.

1. ОСНОВНЫЕ ДЕМОГРАФИЧЕСКИЕ ХАРАКТЕРИСТИКИ

По состоянию на 01.01.2021 г. численность населения района составляет 71,084 тыс. человек (на 01.01.2019 г. - 73,05 тыс.чел., на 01.01.2020 г. - 71,93 тыс. чел.).

Миграционный отток населения по сравнению с аналогичным периодом 2019 года сократился и составил 194 человека.

По сведениям отдела ЗАГС Управления ЗАГС Ставропольского края по Петровскому району в 2020 году родился 481 человек (в 2018 г. - 571 чел., в 2019 г. - 490 чел.). Уровень рождаемости в 2020 г. составил 6,7/тыс.

Число граждан, умерших в 2020 году, составило 1 054 чел. (в 2018 г. -1 041 чел., в 2019 г. - 1 026 чел).

По сравнению с 2019 годом уменьшилось количество браков: в 2020 году зарегистрировано 269 браков.

В Петровском городском округе по сведениям Государственного бюджетного учреждения здравоохранения Ставропольского края «Петровская районная больница» на 1 января 2020 года численность детского населения в возрасте от 0 до 18 лет составила 12 375 человека или 17,41% от общей численности населения района.

По возрастному и социальному составу дети распределены следующим образом :

- дети в возрасте до 1 года - 449 чел.;

- дети в возрасте от 1 года до 14 лет – 9 667 чел.;

- подростки 15-17 лет – 2259 чел.

Число организованных детей:

- посещающих детские дошкольные организации – 3265;

- школьников общеобразовательных организаций – 6574.

2. УРОВЕНЬ ЖИЗНИ СЕМЕЙ, ИМЕЮЩИХ ДЕТЕЙ

Социально-экономическое положение семьи зависит от её состава, количества и возраста детей, обеспеченности жильем, участия в общественном производстве, уровня доходов, состояния здоровья членов семьи и других факторов. Уровень жизни семей с детьми определяется общей экономической ситуацией в том территориальном образовании, в котором она проживает.

Деятельность администрации Петровского городского округа Ставропольского края направлена на повышение качества жизни населения, устойчивое развитие экономики, обеспечение прав граждан в области образования, здравоохранения, культуры, предоставление всех видов услуг.

В Петровском городском округе в соответствии с утвержденным перечнем муниципальных программ Петровского городского округа Ставропольского края реализуется 15 программ. Программы сформированы по двум направлениям: новое качество жизни населения (12 программ) и устойчивое развитие и модернизация экономики (3 программы). Общий объем финансирования на 2020 год за счет всех источников, предусмотренных программами, составил 3475,64 млн. рублей.

Существенное влияние на социально-экономическое развитие округа в 2020 году оказала пандемия COVID-19. Работа всех предприятий и организаций округа всех форм собственности выстраивалась в соответствии с требованиями постановления Губернатора Ставропольского края от 26 марта 2020 года № 119 «О комплексе ограничительных и иных мероприятий по снижению рисков распространения новой коронавирусной инфекции COVID-19 на территории Ставропольского края». Социально-экономическое развитие округа в 2020 году характеризуется положительной динамикой промышленного производства, увеличением средней месячной заработной платы одного работающего, ростом инвестиций за счет всех источников финансирования, строительства жилья, стабильной работой социальных объектов.

Вместе с тем сохраняются негативные тенденции: рост безработицы, снижение объемов производства сельскохозяйственной продукции, убыточная деятельность ряда предприятий, сокращение численности населения.

Функционирование отдельных отраслей экономики района за отчётный период характеризуется следующим образом:

Объем отгруженных товаров собственного производства, выполненных работ и услуг собственными силами крупных и средних промышленных предприятий достиг по итогам 2020 года 8,72 млрд. руб. при темпе роста к показателю прошлого года 95,4 %.

По промышленным видам деятельности отмечается увеличение отгруженных товаров собственного производства на 4,4 % с 6,31 млрд. рублей в предшествующем году до 6,6 млрд. рублей в отчетном году. На долю обрабатывающих производств в объеме отгруженных товаров собственного производства приходится 61,8 %. Объем произведенной продукции обрабатывающих производств также увеличился в сравнении с 2019 годом и составляет 4.08 млрд. рублей при темпе роста 111,1 %.

Сельскохозяйственными предприятиями отгружено товаров собственного производства на сумму 1,75 млрд. рублей при темпе роста 72,9 % к показателю 2019 года. На долю продукции растениеводства приходится 85.8 % в общем объеме отгруженных товаров собственного производства.

В хозяйствах всех категорий в 2020 году собрано 190,6 тыс.тонн зерновых и зернобобовых культур при средней урожайности 17,9 ц/га, масличных культур -21,2 тыс.тонн при средней урожайности 8,3 ц/га.

В отчетном году произведено мяса скота и птицы (в живом весе) 27,7 тыс.тонн, что составляет 94,8 % к показателю прошлого 2019 года. Производство молока сократилось до 27,8 тыс.тонн при темпе роста 94,8% и среднем надое 7659 кг, реализовано 11,5 тонн рыбы.

За счет средств ИЖС введены в эксплуатацию 7 877 кв.м. жилья, что составляет 124,1 % к значению 2019 года.

В ходе нового строительства, расширения и реконструкции существующих производственных площадей введены в эксплуатацию 0.8 тыс. кв.м торговых площадей и 25 павильонов, предприятие общественного питания на 25 посадочных мест, общетоварные склады общей площадью1,1 тыс.кв.м, 2,3 км линий электропередачи, трансформаторная понизитильная подстанция мощностью 0,1 тыс. кв., спортивный зал площадью 80 кв.м.

По итогам 2020 года среднесписочная численность работников крупных и средних предприятий составила 10 500 чел. (в 2018 году-10 661 чел., в 2019 году – 10 700 чел.).

Среднемесячная заработная плата работников списочного состава крупных и средних предприятий района за 2020 г. составила 29 113,2 руб. при темпе роста 108,9 % к аналогичному периоду 2019 года.

По сведениям Государственного казенного учреждения «Центр занятости населения Петровского района» за 2020 год признано безработными 2339 человек. Уровень регистрируемой безработицы составил в 2020 году 7,0 % ( в 2018 г. – 1,2 %, в 2019 – 1,2 %).

3. ОЦЕНКА СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОГО ПОЛОЖЕНИЯ СЕМЕЙ, ИМЕЮЩИХ ДЕТЕЙ

В разряд семей, имеющих низкие доходы, чаще всего попадают семьи с детьми, родители которых не всегда имеют возможность быть конкурентоспособными на рынке труда. Эти семьи имеют низкие доходы и нуждаются в социальной поддержке со стороны государства.

Многократный рост затрат на содержание и воспитание даже одного ребенка накладывает тяжелое бремя на малообеспеченные семьи, многие из которых относятся к социально уязвимым категориям.

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| №  п/п | Категория семей | 2018 г.  семей/детей | 2019 г.  семей/детей | 2020 г.  семей/детей |
| 1 | Одинокие матери | 646/1 030 | 585/962 | 726/1 215 |
| 2 | Дети разыскиваемых родителей | 1/1 | 1/1 | - |
| 3 | Дети военнослужащих срочной службы | 3 | 4 | 6 |
| 4 | Многодетные | 837/2 840 | 866/3 006 | 896/3 053 |
| 5 | С детьми-инвалидами | 166/167 | 175/176 | 174/173 |
| 6 | Опекунские | 99/125 | 97/146 | 95/105 |
| 7 | Семьи, находящиеся в трудной жизненной ситуации | 75/203 | 132/365 | 132/365 |
| 8 | Семьи, находящиеся в социаль- но опасном положении | 38/72 | 56/142 | 42/109 |
| 9 | Семьи с низким среднедушевым доходом | 2 663/5 114 | 2 316/4 540 | 2 947/5 679 |

В Петровском городском округе уделяется большое внимание обеспечению условий для стабилизации материального положения семей, сочетания трудовой деятельности с выполнением семейных обязанностей, оказанию адресной социальной помощи. Одной из основных гарантированных государством форм социальной поддержки семей с детьми является выплата пособий и компенсаций.

*3.1. Государственные пособия и дополнительные меры социальной*

*поддержки семей, имеющих детей.*

В 2020 году в Петровском городском округе в полном объеме предоставлялись меры социальной поддержки семьям с детьми, предусмотренные действующими федеральными и краевыми нормативно-правовыми актами.

Назначение пособия на детей осуществляется согласно Закону Ставропольского края от 07 декабря 2004 года № 101-кз «О пособии на ребенка» с учетом размера прожиточного минимума и величины среднедушевого дохода семьи. Право на получение пособия на ребенка в 2020 году подтвердили 2 947 получателей на 5 679 детей.

В 2020 году выплачено пособий на сумму 34  799,87 тыс.руб. ( в 2018 г. — 33 100,0 тыс. рублей, в 2019 г. – 31 938,7 тыс руб.).

В 2020 году назначено и выплачено 201 единовременное пособие при рождении ребенка на сумму 3 592,61 тыс. руб. Назначено и выплачено также 406 пособий по уходу за ребенком до 1,5 лет гражданам, фактически осуществляющим уход и не подлежащим обязательному социальному страхованию, на общую сумму 35 273,57 тыс. руб.

Согласно Федеральному закону от 28.12.2017 г. № 418-ФЗ «О ежемесячных выплатах семьям, имеющим детей» ведется работа по приему документов и назначению ежемесячной выплаты в связи с рождением (усыновлением) первого ребенка. Ежемесячная выплата в 2020 году назначена и выплачена на 368 детей на сумму 37 809,34 тыс. руб.

В соответствии с законом Ставропольского края от 09.04.2020 № 49-кз «О ежемесячной денежной выплате на ребенка в возрасте от трех до семи лет включительно» с 15 мая 2020 года производился прием заявлений для назначения ежемесячной выплаты на ребенка в возрасте от 3 до 7 лет включительно. Заявления принимались тремя способами: через портал государственных и муниципальных услуг, через МФЦ и в управлении. В течение 2020 года было принято 3 680 заявлений, в том числе через портал – 2243, из МФЦ – 1149, в управлении – 288. Было выплачено 138 319, 79 тыс.руб. 2067 заявителям.

Одной из мер государственной поддержки семей, имеющих детей, является предоставление сертификатов на материнский (семейный капитал). По сведениям ГУ - Управления Пенсионного Фонда РФ по Петровскому городскому округу своим правом на получение сертификатов в 2020 году воспользовались 375 человек (в 2018 г. - 243, в 2019 г. - 204). Из всех граждан, получивших сертификаты, в том числе и в предыдущие годы, 238 человек направили свой капитал на улучшение жилищных условий, 36 - на получение платных образовательных услуг, на получение ежемесячной выплаты на вторых детей, рожденных с 01.01.2018 – 75 владельцев сертификата.

*3.2. Государственная социальная помощь малоимущим семьям.*

Существенной поддержкой малоимущих семей района, среднедушевой доход которых ниже величины прожиточного минимума, установленного в Ставропольском крае, является оказание государственной социальной помощи.

В 2020 году была оказана государственная социальная помощь 269 семьям, имеющим детей (в 2018 г. - 338, в 2019 г. - 299), в том числе 143 малоимущим многодетным семьям (в 2018 г. - 137, в 2019 г. - 133).

В 2020 году оказана государственная социальная помощь на основании социального контракта в размере 800,0 тыс. руб. десяти малоимущим семьям с детьми на развитие подсобного хозяйства.

Большое внимание социально незащищенным семьям с детьми уделяют отделения дневного пребывания и отделение срочной социальной помощи ГБУ СО «Петровский центр социального обслуживания населения».

В 2020 году:

- продуктовую помощь получили 1324 человека, им оказана помощь на сумму 587,04 тыс.руб.;

- вещевую помощь получили 102 человека, им оказана помощь на сумму 96,98 тыс. руб. ;

- услугами психолога с привлечением священнослужителей воспользовались 505 человек на сумму20,52 тыс.руб.;

- юридическую помощь в целях защиты прав и законных интересов получателей социальных услуг получил 345 человек;

-получили путевки в оздоровительные лагеря и санатории 49 детей из семей, работающих граждан, 17 детей из семей, находящихся в трудной жизненной ситуации.

В соответствии с распоряжением администрации Петровского городского округа Ставропольского края от 29 мая 2020 года № 300-р «О проведении районного благотворительного марафона «Спешите делать добро» с 01 июня по 31 декабря 2020 года в округе проводился вышеназванный марафон. В нем приняли участие более 127 учреждений, предприятий, организаций, индивидуальных предпринимателей, 194 жителя округа. В ходе марафона была оказана помощь 192 нуждающимся семьям с детьми, Светлоградскому детскому дому, стационарному отделению (приюту) ГКУСО «Светлоградский социально-реабилитационный центр для несовершеннолетних» на общую сумму 759,82 тыс. руб., в том числе 20,4 тыс. руб. были перечислены на благотворительный счет Ставропольского краевого отделения Российского детского фонда.

Кроме того, семьи, находящиеся в трудной жизненной ситуации, получили помощь продуктами питания, детской одеждой и обувью, бытовой техникой, мебелью, постельным бельем, стройматериалами, школьными письменными принадлежностями и др.

*3.3. Меры поддержки многодетных семей.*

В соответствии с Законом Ставропольского края от 27 декабря 2012 года № 123-кз «О мерах социальной поддержки многодетных семей» ежемесячная денежная компенсация многодетным семьям взамен набора социальных услуг, предоставляемых в натуральном выражении, на каждого ребенка в возрасте до 18 лет составляла с 1 января 2020 года 700,00 рублей. В 2020 году 896 многодетным семьям выплаты произведены на общую сумму 26 286,52 тыс. рублей (в 2018 г. - 837 семьям на сумму 11 756,0 тыс.руб., в 2019 г. - 866 семьям на сумму 13 044,95 тыс.руб.).

Количество многодетных семей продолжает расти и оно в сравнении с 2019 г. увеличилось на 30 семей или на 3,5%, а количество детей в них увеличилось на 47 человек. Однако надо отметить, что фактически число многодетных семей в районе выше, но не все являются получателями компенсации по разным причинам: заявители являются получателями мер социальной поддержки по другим основаниям.

С 1 января 2013 года в соответствии с Постановлением Губернатора Ставропольского края от 17.08.2012 г. № 571 «О мерах по реализации демографической политики Российской Федерации» осуществляется назначение ежемесячной денежной выплаты нуждающимся в поддержке семьям, назначаемой в случае рождения в них после 31 декабря 2012 г. третьего ребенка или последующих детей до достижения ребенком возраста трёх лет . Размер выплаты в 2020 году составил 9 843,0 руб. Правом на эту выплату воспользовались 287 семей на общую сумму 36 912,89 тыс. руб.(в 2018 г. – 283 семьи на сумму 31 105,5 тыс. руб., в 2019 г. – 310 семей на сумму 33 515,4 тыс. руб.)

В 2020 году многодетным семьям продолжена выплата ежегодной денежной компенсации на каждого из детей не старше 18 лет, обучающихся в общеобразовательных организациях, на приобретение комплекта школьной одежды, спортивной одежды и обуви и школьных письменных принадлежностей 643 заявителям на 1215 детей на сумму 1 425,88 тыс.рублей.

В 2020 году производилась выплата денежной компенсации в размере фактически уплаченных (уплаченного) налога на имущество физических лиц и (или) земельного налога (далее соответственно - денежная компенсация налога на имущество, денежная компенсация земельного налога) за пять налоговых периодов по соответствующему налогу начиная с года рождения третьего или последующего ребенка, родившегося в период с 1 января 2011 года по 31 декабря 2015 года. В 2020 году этой мерой социальной поддержки воспользовались 20 многодетных семей на общую сумму 104,03 тыс. руб.

В качестве меры социальной поддержки многодетных семей в Петровском городском округе Ставропольского края в 2020 году предусмотрено было снижение оплаты за содержание детей в муниципальных дошкольных образовательных учреждениях за второго ребёнка на 25 %, за третьего и последующих детей на 50 %. Учащимся муниципальных общеобразовательных организаций из многодетных семей, находящихся в трудной жизненной ситуации, в 2020 г. предоставлялось бесплатное питание.

*3.4. Ежегодное социальное пособие на проезд студентам.*

Для обеспечения государственной материальной поддержки семей, имеющих детей - студентов, в соответствии с Законом Ставропольского края от 10.04.2006 г. № 19-кз «О мерах социальной поддержки отдельных категорий граждан, находящихся в трудной жизненной ситуации, и ветеранов Великой Отечественной войны» студентам назначается и выплачивается ежегодное социальное пособие на проезд.

В 2020 году размер пособия составил 1 353,23 рублей. Правом на получение этого пособия воспользовались 45 студентов (в 2018 г. - 60, в 2019 г. - 48). Количество обращений студентов для назначения им пособия на проезд уменьшилось по сравнению с 2019 г. на 3. Общая сумма выплаченных средств составила 61,7 тыс. рублей (в 2018 г. – 76,04 тыс.руб., в 2019 г. - 63,4 тыс. руб.).

4. ЖИЛИЩНЫЕ УСЛОВИЯ СЕМЕЙ, ИМЕЮЩИХ ДЕТЕЙ

В Ставропольском крае в рамках реализации подпрограммы «Создание условий для обеспечения доступным и комфортным жильем граждан в Ставропольском крае» государственной программы Ставропольского края «Развитие градостроительства, строительства и архитектуры» осуществлялась выдача свидетельств о праве на получение социальной выплаты на приобретение жилого помещения или создание объекта индивидуального жилищного строительства. Участником подпрограммы может стать молодая семья, в том числе семья, имеющая одного или более детей, признанная нуждающейся в улучшении жилищных условий.

В 2020 году 16 молодым семьям, проживающим на территории Петровского городского округа, были предоставлены выплаты для приобретения жилого помещения на территории Ставропольского края. В 2018 году в округе выдано 18 сертификатов, в 2019 - 2.

В соответствии с Федеральным законом от 21 декабря 1996 года № 159-ФЗ «О дополнительных гарантиях по социальной поддержке детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей» и с Законом Ставропольского края от 16.03.2006 г. № 7-кз «О дополнительных гарантиях по социальной поддержке детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей» в Петровском районе в 2020 обеспечены жильем 5 человек (в 2018 г.- 2 чел., в 2019 г.-4 чел.).

**5. СОСТОЯНИЕ ЗДОРОВЬЯ ДЕТЕЙ**

Для оздоровления детей в ГБУЗ СК «Петровская районная больница» имеется детское отделение и детская консультация, где врачи - педиатры оказывают детям квалифицированную медицинскую помощь. В случае необходимости заболевшие дети направляются на консультацию в краевые клиники.

В районе успешно действует система раннего выявления отклонений в состоянии здоровья детей. Во время беременности женщина посещает не только акушера - гинеколога, но и участкового педиатра, который выявляет отрицательные моменты наследственного, медицинского и социального плана, которые могут повлиять на здоровье будущего ребёнка. При первом патронаже участкового педиатра к новорожденному ребёнку вновь выявляются факторы риска для его развития и здоровья, определяются группы здоровья и группы риска для дальнейшего наблюдения и оздоровления ребёнка.

В 2020 году по сведениям ГБУЗ СК «Петровская РБ» родилось 477 детей. Уровень рождаемости в 2020 г. составил 6,7/тыс. (в 2018 г.- 7,8/тыс., в 2019 г. –9,7/тыс.).

Количество умерших детей до 1 года в 2020 году составило 5 чел. (в 2018 г. – 3 чел., в 2019 г. – 4 чел.). Показатель младенческой смертности составил 10,3/тыс. В возрасте от одного года до 18 лет умерло 3 детей.

В акушерском отделении ГБУЗ СК «Петровская РБ» все новорожденные обследуются на наследственные и врожденные заболевания, в 2020 году обследовано 98,2 %. Продолжается реализация программы перинатального скрининга патологических состояний плода, программы поддержки и поощрения грудного вскармливания. На грудном вскармливании в возрасте до 6 месяцев находилось 297 детей, в возрасте до года 172 ребенка.

Стандарты диспансеризации детей первого года жизни выполнены на

100 %.

Одним из показателей, характеризующих состояние здоровья населения, является заболеваемость. Заболеваемость детей в возрасте до 18 лет в 2020 г. составила 1588,1/тыс.(в 2018 г.- 2163,3/тыс., в 2019 г. - 2255,6/тыс.) По-прежнему чаще всего регистрируются заболевания органов дыхания, органов зрения, органов пищеварения. Структура заболеваний детей в 2020 году существенно не изменилась по сравнению с прошлым годом.

Охват детей профилактическими прививками в рамках национального календаря прививок превышает регламентируемый уровень 95% и составляет 98,68 %.

В ГБУЗ СК «Петровская районная больница» на учете состоит 383 ребенка– инвалида, в том числе с впервые установленной инвалидностью 57 детей. В структуре детской инвалидности превалирующее значение имеют болезни психических расстройств.

Профилактические медицинские осмотры несовершеннолетних проводились в соответствии с приказом МЗ РФ от 10.08.2017 № 514-н. Осмотрено 10 324 ребенка, что составляет 96,49 % от подлежащих.

Продолжает работать межрайонный Центр здоровья детей. Всего Центр здоровья посетили в 2020 году 11 077 детей, в том числе комплексное обследование прошли 7 852 человека. Из прошедших обследование здоровыми признан 6 021 ребенок, у 5 056 детей выявлены функциональные отклонения.

Основам здорового образа жизни обучены 7 852 ребенка, в школе здоровья - 2 185 детей.

В 2020 году продолжена диспансеризация детей-сирот и детей, находящихся в трудной жизненной ситуации, пребывающих в стационарных учреждениях здравоохранения, образования и социальной защиты населения, а также проведена диспансеризация усыновленных и опекаемых детей. Всего прошли диспансеризацию 333 ребенка, в том числе 253, пребывающих в стационарных учреждениях, и 80 опекаемых. План диспансеризации детей-сирот и детей, находящихся в трудной жизненной ситуации по итогам 2020 года составил 100 %. Выполнение плана оздоровления детей данной группы составило 78,2 %.

Здоровье детей, их физическое и интеллектуальное развитие во многом определяется состоянием здоровья матери. В связи с чем, одним из важнейших направлений деятельности органов и учреждений здравоохранения является охрана репродуктивного здоровья женщин, девочек-подростков, профилактика и снижение числа абортов.

В медицинских учреждениях, а также в школах, ведется санитарно-просветительская работа с подростками по вопросам планирования семьи, распространения венерических заболеваний и СПИДа, методах контрацепции в целях профилактики абортов.

Число абортов на 1000 женщин фертильного возраста снизилось и составляет 16,2/тыс. (в 2018 г. - 19,7/тыс., в 2019 г. - 23,1/тыс.)

Показатель своевременного охвата наблюдением беременных до 12 недель составил 80,0 % (в 2018 г.-80,5 %, в 2019 г. -86,2 %). Материнская смертность в 2020 году не зарегистрирована.

Для профилактики детских инфекционных заболеваний проводится вакцинация школьников от дифтерии, полиомиелита, краснухи, паратита.

В школах ежедневно осуществляются мониторинги заболевания ОРВИ во время подъема сезонной заболеваемости, проводится контроль за организацией питания, температурным режимом в помещениях.

На приобретение лекарственных средств по бесплатному фонду детям первых 3-х лет жизни израсходовано 2,96 млн.рублей.

6. ФОРМИРОВАНИЕ ЗДОРОВОГО ОБРАЗА ЖИЗНИ ДЕТЕЙ

Здоровье человека является необходимым условием реализации всех заложенных в человеке возможностей. Доброе здоровье, разумно сохраняемое и укрепляемое самим человеком, обеспечивают ему долгую и активную жизнь.

Приоритетным направлением в деятельности дошкольных учреждений Петровского городского округа является охрана и укрепление здоровья, физическое воспитание и развитие дошкольников.

Для реализации программ физкультурно-оздоровительной направленности в детских садах кроме физкультурных залов имеются ещё и спортивные и физкультурные площадки на участках и уголки здоровья во всех групповых помещениях. В двух детских садах функционируют плавательные бассейны.

Во всех дошкольных организациях созданы оптимальные условия для физического развития детей, профилактики заболеваний и закаливания детей. Большое внимание уделяется рациональному сочетанию организованных форм работы по физической культуре и самостоятельных видов двигательной активности, целесообразному чередованию физической нагрузки и отдыха. Педагоги в своей деятельности применяют новые оздоровительные технологии, нетрадиционные формы и методы работы с детьми, такие как Хатхи-йога, футбол-гимнастика, точечный массаж, степ-аэробика, дыхательная гимнастика и др. Применение инновационных оздоровительных технологий в образовательном процессе способствует сохранению и укреплению здоровья детей, учит воспитанников самостоятельно заботиться о своем здоровье, является профилактикой многих заболеваний, позволяет повысить уровень работоспособности организма ребенка, обеспечивает достаточной двигательной активностью и помогает формировать положительное представление о здоровом образе жизни.

Совместно с органами здравоохранения разработаны и реализованы в образовательных учреждениях района медицинские профилактические мероприятия, направленные на профилактику заболеваний. Во всех образовательных учреждениях района прошли общешкольные родительские собрания по вопросам охраны и укрепления здоровья детей, профилактики рискованного поведения среди несовершеннолетних, проведен цикл родительских лекториев, бесед, заседаний родительских клубов с привлечением медицинских работников, на которых были затронуты проблемы семейного воспитания, основ здорового образа жизни. Были проведены «Месячники здоровья», «Месячники безопасности движения». В образовательных учреждениях района сложилась своя система оздоровительной работы:

-систематически отслеживается уровень физического развития и подготовки учащихся;

-проводятся санитарно-гигиенические мероприятия и профилактическая дезинфекция учебных помещений;

-создана система комфортной среды: правильно подбирается школьная мебель, своевременно проводится влажная уборка, обеспечивается достаточное освещение, достигается нормальный тепловой режим.

В общеобразовательных организациях района проводят большую работу по профилактике курения, употребления несовершеннолетними спиртных напитков, наркотиков. Ребята принимают участие в различных акциях «Сообщи, где торгуют смертью», «Молодежь против наркотиков», «Вредным привычкам-нет!», «Шаг в пропасть отменяется» и др. Ежегодно проводится экспресс тестирование школьников на предмет выявления учащихся, допускающих немедицинское употребление наркотических средств и психотропных веществ.

В связи с ограничительными мероприятиями в 2020 году большинство акций прошли в онлайн режиме.

7. СОСТОЯНИЕ ПИТАНИЯ ДЕТЕЙ

В 2020 году нуждались и получили молочные смеси 378 детей первых трех лет жизни за счет средств фонда социальной поддержки на сумму 1,77 млн.рублей.

В 2020 году осуществлялся систематический мониторинг за организацией полноценного питания детей. Коллективами дошкольных организаций выполняются требования СанПиН к организации питания. Организовано правильное хранение продуктов питания. Строго соблюдаются отбор и хранение суточных норм. Соблюдается технология приготовления блюд. Установлены финансовые нормы питания.

В рамках исполнения перечня поручений по реализации Послания Президента Российской Федерации от 24.01.2020 года во всех 19 общеобразовательных учреждениях округа организовано бесплатное горячее питание обучающихся по образовательным программам начального общего образования. По состоянию на 31.12.2020 года таким питанием охвачено 2870 детей начальных классов, обучающихся по очной форме обучения.

Бесплатным также является горячее питание для детей из малообеспеченных, многодетных семей, семей, находящихся в трудной жизненной ситуации. Так, в 2020 году бесплатное питание получили 1 498 (в 2018 г. – 2 947, в 2019 г.– 2 580) учащихся этих категорий. 21 ребенок, получающий образование индивидуально на дому, относящийся к категории «дети с ограниченными возможностями здоровья» получают ежемесячную денежную компенсацию на обеспечение горячим питанием.

**8. ОБРАЗОВАНИЕ, ВОСПИТАНИЕ И РАЗВИТИЕ ДЕТЕЙ**

***8.1. Доступность дошкольных образовательных учреждений.***

В деятельности муниципальной системы дошкольного образования Петровского района выделяются следующие приоритетные направления:

-сохранение и развитие сети дошкольных образовательных организаций;

-обеспечение доступности дошкольного образования, в том числе для детей с ограниченными возможностями здоровья;

-повышение качества дошкольного образования.

В течение 2020 года реализация программ дошкольного образования осуществлялась в 30 муниципальных образовательных организациях.

Детские сады посещают 3 265 детей. Доступность дошкольного образования в Петровском городском округе перестала быть проблемой. На электронном учете контингента будущих воспитанников на конец 2020 года состояли 207 детей в возрасте от 0 до 3 лет, из них в городе – 196, в сельских поселениях – 11 детей. Очередность детей в возрасте от 3 до 7 лет закрыта на 100 %.

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Год (по состоянию на 31 декабря) | Общее количество детей, посещающих детские сады | Из них | |
| в городе | в сельских поселениях |
| 2018 | 3416 | 1970 | 1446 |
| 2019 | 3382 | 1943 | 1439 |
| 2020 | 3265 | 1869 | 1396 |

В 2020 году численность дошкольников снизилась на 3,5 % в связи с уменьшением количества малолетних жителей.

В организациях дошкольного образования, наряду с образовательной деятельностью, проводилась коррекционная работа. 14 детских садов осуществляли коррекцию отклонений в развитии и здоровье дошкольников на раннем этапе по направлениям: коррекция зрения и коррекция нарушений речи. Коррекционную помощь получили 419 детей, посещающих 25 компенсирующих групп, 9 комбинированных групп.

Важной составляющей доступности дошкольного образования для всех категорий граждан является размер родительской платы за содержание детей в дошкольных образовательных учреждениях. В 2020 году родительская плата за детский сад увеличилась в среднем на 24 %: в городе размер составил 1200, 00 руб., в сельских поселениях -715,00 руб. (средний размер составил 975,00 руб.).

С целью обеспечения финансовой доступности дошкольного образования для различных категорий населения в 2020 году продолжена работа по социальной защите детей, посещающих дошкольные образовательные организации.

Мерами социальной поддержки пользуются 30,8 % от общего количества детей, посещающих детские сады. В соответствии с постановлением администрации Петровского городского округа Ставропольского края от 18.12.2019 № 2575 «Об утверждении Положения о плате, взимаемой с родителей (законных представителей) за присмотр и уход за детьми, осваивающими образовательные программы дошкольного образования в муниципальных образовательных организациях Петровского городского округа Ставропольского края» освобождены на 100% от родительской платы 5 родителей-инвалидов, 22 родителя детей-инвалидов, семьи, воспитывающие 10 детей, оставшихся без попечения родителей. Имеют льготу в оплате в размере 50 %: 117 семей, в которых один из родителей признан в установленном порядке ветераном боевых действий, 392 родителя, имеющих трех и более несовершеннолетних детей(за третьего и последующих детей), 368 родителей, воспитывающих детей с ограниченными возможностями здоровья.

В целях материальной поддержки воспитания детей также продолжена выплата компенсации части родительской платы. В 2020 году данной компенсацией воспользовались 2 540 родителей, из них получателей компенсации в размере 20% - 1 037 чел., в размере 50% - 1 072 чел., в размере 70%- 431 чел. Доля граждан, воспользовавшихся правом на получение данной материальной поддержки, от общей численности граждан, имеющих такое право, - 78%.

Обеспечению качества образования в организациях дошкольного образования способствует и дополнительное образование, которое направлено на обеспечение регионального компонента, а также, на реализацию потребностей семьи и интересов воспитанников.

На протяжении последних лет наблюдается стабильность показателя охвата дошкольников дополнительным образованием. Несмотря на то, что в детских садах нет педагогов дополнительного образования, в 116 кружках различной направленности, функционирующих на базе дошкольных организаций, занимаются бесплатно 1349 детей, что составляет 41 % от общего количества воспитанников.

***8.2. Общее образование.***

С целью обеспечения государственных гарантий основных образовательных программ и доступности образования в системе общего образования функционируют 19 базовых школ, реализующих основные образовательные программы начального общего, основного общего и среднего (полного) общего образования. В 2020 году в образовательных организациях района обучались 6 574 учащихся (в 2018 г. – 6 556 чел., в 2019 г. – 6 578 чел.).

Сохранение и увеличение контингента обучающихся является одним из показателей успешной деятельности каждой общеобразовательной организации. Общеобразовательные организации осуществляют контроль за каждым ребенком, подлежащим обучению, за своевременным выявление не обучающихся детей, с последующим принятием действенных мер по их возвращению в школы для продолжения образования. В 2020 году ни один ученик не был отчислен из общеобразовательных организаций.

Согласно постановления Губернатора Ставропольского края от 26.03.2020 № 119 «О комплексе ограничительных и иных мероприятий по снижению рисков распространения новой коронавирусной инфекции COVID -19 на территории Ставропольского края» с 13 апреля 2020 года в общеобразовательных организациях была организована реализация образовательных программ начального общего, основного общего, среднего общего образования, а также дополнительных общеобразовательных программ с использованием различных образовательных технологий, позволяющих обеспечить взаимодействие обучающихся и педагогов опосредствованно, в том числе с применением электронного обучения и дистанционных образовательных технологий.

Во всех общеобразовательных организациях была проведена большая подготовительная работа к началу дистанционного обучения, в том числе изучены технические возможности каждой семьи обучающихся, определены возможные способы опосредствованного взаимодействия, произведен отбор онлайн – ресурсов для возможного использования дистанционных образовательных технологий.

В 2020 году по причине распространения коронавирусной инфекции 17 обучающихся по решению родителей перешли на семейную форму образования. По этой же причине увеличилось количество обучающихся по индивидуальному учебному плану.

В 2020 году начата работа по внедрению сетевой формы реализации общеобразовательных программ на базе цифрового и гуманитарного профилей «Точка роста». Центры «Точка роста» создаются на базе школ и обеспечивают доступ к новым формам образования детям, живущим в селах и малых городах.

Для обеспечения доступности школьного образования организовано 18 школьных маршрутов. Подвоз из 10 населенных пунктов 272 обучающихся осуществляется 14 школьными автобусами.

Деятельность общеобразовательных организаций Петровского городского округа направлена на решение задач повышения качества образования. Две общеобразовательные организации реализуют программы профильного обучения, одна из них обеспечивает преподавание отдельных предметов на углубленном уровне с 8 класса.

В районе также функционируют 2 школы-интерната («Специальная (коррекционная) общеобразовательная школа-интернат № 14 VIII вида» для детей - сирот и детей, оставшихся без попечения родителей в с. Константиновское и коррекционное учреждение «Специальная (коррекционная) общеобразовательная школа-интернат № 17 VIII вида» в г. Светлоград, а также государственное образовательное учреждение для детей – сирот и детей, оставшихся без попечения родителей «Детский (смешанный) дом № 25».

***8.3. Профессиональное образование.***

В течение 2020 года для учащихся 8-10 классов в рамках проекта «Успех каждого ребенка» на портале «ПроеКТОриЯ» был организован просмотр всероссийских открытых уроков по профессиональной навигации. На базе ГБОУ СПО «Светлоградский педагогический колледж» в рамках проекта «Молодые профессионалы» 86 учащихся 7 классов из девяти школ округа прошли обучение профессии «Оператор электронно-вычислительных машин».

***8.4. Воспитание и развитие детей.***

Воспитание растущего человека как формирование развитой личности составляет одну из главных задач современного общества. Формирование духовно-развитой личности не совершается автоматически. Оно требует усилий со стороны людей, и эти усилия направляются как на создание материальных возможностей, социальных условий, так и на реализацию возможностей для духовно-нравственного совершенствования. Однако наличие объективных условий само по себе еще не решает задачу формирования развитой личности. Необходима организация систематического воспитания. Ведь современное общество востребует не только человека информированного, знающего, сколько способного к познанию сложности быстро изменяющегося мира, к ценностному осмыслению этого многоликого мира через человека, его деятельность и взаимодействие с людьми.

Главной целью воспитательной работы образовательных учреждений является создание условий, способствующих развитию личности ученика, позволяющих обеспечить возможность его духовно-нравственного становления, готовности к жизненному самоопределению.

Общие задачи и принципы качественного воспитания и образования личности ребенка отражены в федеральных государственных образовательных стандартах дошкольного и общего образования.

Система воспитательной работы складывается и функционирует в школах на основе реализации Программы воспитания школьников. На основании Программы планируют и осуществляют воспитательную работу классные руководители. Особое внимание классные руководители уделяют инициативности школьников, самостоятельности в принимаемых решениях, используют различные формы работы, чтобы раскрыть творческие способности детей, развивать мотивацию к учению, стремление к активной жизненной позиции и здоровому образу жизни.

Формы воспитательной работы и классные и общешкольные с учащимися среднего и старшего звена в образовательных учреждениях отличаются разнообразием: это не только традиционные классные часы, тематические беседы, но и классные час-шоу, ток-шоу, театрализованные представления, обсуждение видеофильмов, творческие недели, классные огоньки, акции, конкурсы, викторины, экскурсии, флешмобы, встречи с интересными людьми.

Во всех школах округа классными руководителями на протяжении нескольких лет отслеживается изменение уровня воспитанности учащихся, фиксируется отношение к учебе; познавательная активность, ведущие интересы и наклонности, волевые качества, эстетическое культурное развитие, мотивы поведения, дисциплина, взаимоотношения со сверстниками, воспитывающее влияние семьи, т.е. ведется карта развития ребенка и коллектива детей.

***8.5. Обучение детей с ограниченными возможностями здоровья.***

Отделом образования администрации Петровского городского округа в соответствии с Федеральным законом от 24.11.1995 г. № 181-ФЗ «О социальной защите инвалидов в Российской Федерации», Постановлением администрации Петровского городского округа Ставропольского края от 27.03.2018 г. № 405 «Об утверждении мероприятий по реабилитации инвалидов в Петровском городском округе Ставропольского края на 2018-2022 годы» создан банк данных детей-инвалидов и детей с ограниченными возможностями здоровья, по состоянию на 31.12.2020 г. в него включено 102 ребенка-инвалида, 42 ребенка с ОВЗ. В 2020 году в 10 общеобразовательных организациях с 1 по 4 класс обучается 6 детей-инвалидов. Кроме этого, по адаптированным основным образовательным программам общего образования для обучающихся с умственной отсталостью обучается 15 человек.

1 сентября 2020 года обучающиеся, начавшие обучение в 2016 году в соответствии с требованиями федеральных государственных образовательных стандартов для детей с ограниченными возможностями здоровья, перешли в пятый класс. Срок получения основного общего образования при обучении по адаптированным программам для обучающихся с ограниченными возможностями здоровья составляет 5-6 лет. В 2020 году пятеро учащихся, освоивших начальное общее образование, продолжили обучение по адаптированным основным образовательным программам основного общего образования

В 2020 году 8 детей-инвалидов нашего округа продолжили участие в проекте «Обучение детей-инвалидов с использованием дистанционных технологий». Учебный процесс проходит как в виде общения преподавателя с ребенком в режиме онлайн, так и выполнения учащимся заданий, присланных ему в электронном виде с последующей отправкой результатов в центр дистанционного обучения.

В целях выполнения целевых показателей государственной программы Российской Федерации «Доступная среда» на 2011-2020 годы» образовательными организациями Петровского городского округа ведется работа по увеличению охвата детей-инвалидов дошкольным и дополнительным образованием. Условия доступности для инвалидов и маломобильных групп населения созданы в 9,7 % образовательных организаций округа, пандусами оборудованы 9 организаций, включая общеобразовательные организации и дошкольные образовательные организации.

***8.6. Поддержка одаренных детей.***

Проблема выявления, развития и поддержки одаренных детей чрезвычайно актуальна. Раскрытие и реализация их способностей и талантов важны не только для одаренного ребенка как для отдельной личности, но и для общества в целом.

В образовательных организациях Петровского городского округа работа по выявлению одаренных детей ведется системно и непрерывно.

Важнейшей формой работы с одаренными детьми являются олимпиады, участие в научно-практических конференциях.

В 2020 году учащиеся образовательных организаций Петровского городского округа приняли участие в трех этапах всероссийской олимпиады школьников. На школьном этапе приняли участие 3269 учащихся. По итогам участия в школьном этапе 1091 ребенок стал победителем. В муниципальном этапе приняли участие 573 учащихся, 70 из них стали победителями, 106- призерами. В региональном этапе участвовали 62 ребенка, 10 из них стали призерами.

Традиционным стало проведение в Петровском городском округе научно-практической конференции «Первые шаги в науку». В конференции приняли участие 74 учащихся. Конференция в полной мере соответствует своей главной цели-развитию интеллектуального творчества учащихся, привлечению их к научно-исследовательской деятельности, выявлению и поддержке одаренных детей.

В Петровском городском округе ежегодно проводится муниципальный этап краевого конкурса-выставки научно-технического творчества молодежи «Таланты ХХI века». Пятеро победителей муниципального этапа приняли участие в краевом конкурсе, и по его итогам двое учащихся стали призерами.

Новой традицией в Петровском городском округе стало участие в Региональном конкурсе научно-технологических проектов. Конкурс в полной мере соответствует своей главной цели-развитию интеллектуально-творческих способностей школьников, интереса к научно-исследовательской деятельности и техническому творчеству, популяризации и пропаганде научных знаний, выявление одаренных детей, участие в программах образовательного центра «Сириус». В региональном этапе от Петровского городского округа в 2020 году приняли участие 11 школьников.

**9. ОРГАНИЗАЦИЯ КУЛЬТУРНОГО ДОСУГА ДЕТЕЙ И СЕМЕЙ, ИМЕЮЩИХ ДЕТЕЙ**

***9.1. Развитие досуга детей и семей, имеющих детей.***

В образовательных организациях Петровского городского округа предусмотрены мероприятия по организации досуга детей. В каждом классе в обязательном порядке проводятся внеклассные мероприятия с учащимися и их родителями различной направленности. Однако в 2020 году в связи с угрозой распространения новой коронавирусной инфекции COVID-19 работа по проведению массовых мероприятий с участием детей и родителей была приостановлена. Мероприятия проводились в онлайн-формате.

1 октября 2020 года в Международный день музыки, в рамках проекта «Культура для школьников» был дан старт «культурному марафону», знакомящему школьников с мировой и отечественной музыкальной культурой. В акции участвовали школьники, студенты, учителя, родители.

В учреждениях культуры в рамках работы с детьми реализуется целый комплекс мероприятий, позволяющий системно подходить к вопросам формирования всесторонне развитого подрастающего поколения. В 2020 году в связи с угрозой распространения новой коронавирусной инфекции COVID-19 работа учреждений культуры приобрела новые формы. Так, библиотеки округа строили свою работу на страницах социальных сетей. С 1 по 15 июня Петровская модельная центральная библиотека пригласила желающих в виртуальный круиз по красивейшим местам Петровского округа. Ко Дню России был организован онлайн флешмоб «Прекрасные места земли Петровской».

В связи с ограничительными мероприятиями учреждения дополнительного образования в сфере культуры переходили в 2020 году на дистанционную форму работы. Были адаптированы учебные программы- основной упор был сделан на самостоятельность в изучении предметов, использование цифровых ресурсов.

С целью поддержки одаренных детей учреждения культуры, дополнительного образования приняли участие в 89 конкурсах различных уровней, одержали победу в них 199 ребят.

В музейной деятельности приоритетными являются образовательные программы для подростков. Особенно организация досуга подростков активизируется во время школьных каникул. Музеи проводят творческие акции, концерты, лекции, киновечера, игровые конкурсы и соревнования.

В 2020 году в учреждениях культуры внедряется такая форма работы как наставничество. Наставниками в процессе взаимодействия с несовершеннолетними использовались наиболее эффективные формы работы: работа с семьей подростка;

работа с педагогическим коллективом;

работа со сверстниками, одноклассниками подростка.

Доброй традицией стало проведение районного фестиваля художественного творчества детей с ограниченными возможностями здоровья. В марте 2020 года в «Петровском организационно — методическом центре» организован и проведен такой фестиваль, в котором приняли участие 199 детей из г. Светлограда и сел округа, а также дети из ГКОУ «Специальная (коррекционная) школа-интернат № 14 восьмого вида», ГКС(К)ОУ «Специальная школа-интернат № 17».

***9.2. Развитие детского и семейного спорта, физической культуры и туризма.***

Для привлечения подростков, семей с детьми к активному занятию физической культурой и спортом в Петровском городском округе спортивными учреждениями проводятся физкультурно-оздоровительные мероприятия по различным видам спорта.

К сожалению, в марте 2020 года в связи с ограничительными мероприятиями по снижению рисков распространения новой коронавирусной инфекции COVID-19 была приостановлена работа физкультурно-спортивных организаций. В связи с этим не представилось возможным проведение традиционных в районе спортивных мероприятий и соревнований, посвященных Дню Победы, Дню физкультурника, Дню Ставропольского края, различных кубков и чемпионатов.

Однако, в 2020 году за счет средств местного бюджета было профинансировано участие детских команд Петровского городского округа в соревнованиях краевого и межрегионального уровней, что позволило юным спортсменам выполнить нормативы на различные спортивные разряды и получить бесценный опыт участия в соревнованиях.

***9.3. Организация отдыха и оздоровления детей.***

В Петровском городском округе к летней оздоровительной кампании в 2020 году были готовы работать 22 лагеря на базе школ, 1-загородный лагерь. В связи с ограничительными мероприятиями по снижению рисков распространения новой коронавирусной инфекции COVID-19 работа организаций отдыха и оздоровления в очном формате с питанием и пребыванием детей непосредственно в учреждениях отдыха и оздоровления была приостановлена и в течение летнего периода так и не возобновилась.

Однако, в образовательных организациях округа были проведены три смены школьных лагерей и две смены в загородном лагере «Родничок» в онлайн режиме. Таким отдыхом были охвачены 2581 учащийся. Это 19 онлайн лагерей на базе общеобразовательных организаций с охватом 2153 учащихся, 3- на базе учреждений дополнительного образования с охватом 270 человек и загородный лагерь «Родничок» с охватом 158 детей. Кроме этого, в августе 2020 года была организована работа досуговых онлайн-площадок с охватом 1948 человек.

В онлайн-лагерях была организована работа профильных смен различной направленности: патриотической, спортивно-оздоровительной, по профилактике детского дорожно-транспортного травматизма, туристско-краеведческой, экологической.

Так, очень познавательно и актуально в МКОУ СОШ № 6 им . Г.В. Батищева прошла лагерная онлайн-смена «Ура! Финансовое лето!». Это увлекательное путешествие по основам финансовой грамотности детей младшего школьного возраста. Мастер-классы, деловые игры и тренинги учили детей определять особенности финансовых инструментов и развивать умения, необходимые для их использования, принимать решения для обеспечения собственного благосостояния, и финансовой безопасности.

Кроме этого, в течение трех смен было проведено множество разнообразных мероприятий, позволивших раскрыть ребятам свой творческий потенциал.

В чате каждого онлайн-лагеря каждый день появлялись интересные видео, фото и музыкальные материалы. Возможности электронных устройств, видео-трансляции, социальные сети и все, что составляет неотъемлемую часть жизни современных детей и подростков, были направлены в русло творчества, на познание нового, на общение в добром, позитивном ключе и активизацию жизненной позиции детей в реальной жизни. В ходе смены проводились тематические мастер-классы, лекции и онлайн-экскурсии, шоу талантов и челленджи. Были организованы веселая зарядка, вкусный завтрак, фотоконкурсы, выставки рисунков.

Ежедневно повторялись и изучались правила дорожного движения с помощью «Минутки безопасности». В целях профилактики детского травматизма, возникновения пожаров и правильного поведения при их угрозе, были проведены беседы и практические занятия: «Не допусти беды», «Осторожно-огонь!».

Девизом летней оздоровительной кампании в 2020 году было «Мы наследники Великой Победы». Так, мероприятия каждой смены школьного онлайн-лагеря «Будильник» МКОУ СОШ № 5 были посвящены Великой Отечественной войне. Ребят знакомили с историческими событиями того времени. Подростки смогли посетить виртуальные музеи Боевой Славы, принимали участие в акциях: «Свеча памяти», «Я на параде! Я в строю!», «Окна России. Окна Победы».

Особо значимым вопросом в летний период является профилактика безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних. К вопросу занятости несовершеннолетних в летний период были подключены педагоги, социальные педагоги, психологи, использовавшие дистанционное общение. Это контроль занятости детей дома, особенно детей, состоящих на всех видах профилактического учета, вовлечение к участию в различных акциях, конкурсах, ведение мониторинга участия, проведение виртуальных бесед.

**10. ТРУДОВАЯ ЗАНЯТОСТЬ ПОДРОСТКОВ И РОДИТЕЛЕЙ, ИМЕЮЩИХ НЕСОВЕРШЕННОЛЕТНИХ ДЕТЕЙ**

Целью трудоустройства несовершеннолетних граждан в возрасте от 14 до 18 лет является повышение у подрастающего поколения мотивации к труду, приобретение навыков трудовой деятельности, формирование активной жизненной позиции. В качестве ключевых задач занятости несовершеннолетних выступает профориентация, самоопределение, адаптация в обществе и на рынке труда, профилактическая мера предупреждения правонарушений и безнадзорности в подростковой среде.

Действующим трудовым законодательством предусмотрены некоторые особенности и ограничения при трудоустройстве несовершеннолетних граждан, в том числе на временную работу в период летних каникул. Организация занятости подростков в летний период является задачей как для родителей, так и работодателей.

Организацией временных работ подростков в каникулярный летний период занимается Центр занятости населения Петровского района. В начале года специалистами Центра занятости путем запросов письменных заявок собираются данные из отдела образования, комиссии по делам несовершеннолетних и защите их прав ПГО СК о подростках от 14 до 18 лет, желающих трудоустроиться в свободное от учебы время и в каникулярный период, а также заявки от работодателей, имеющих средства на выплату заработной платы участникам временных работ и готовых предоставить временные рабочие места для учащихся.

Среди несовершеннолетних, принявших участие во временных работах, были подростки, находящиеся в трудной жизненной ситуации. Всего было трудоустроено в 2020 году 160 несовершеннолетних.

В течение 2020 года при содействии Центра занятости населения нашли работу 95 безработных женщин , имеющих несовершеннолетних детей, из них 15- многодетные родители.

По сведениям ГКУ «Центр занятости населения Петровского района» за 2020 год обратились за содействием в поисках работы 3 424 человека, из них 1 957 женщин. На конец 2020 года на учете состояло 2 339 безработных граждан.

Осуществлялось профессиональное обучение, переобучение, дополнительная подготовка безработных граждан. В 2020 году на профессиональное обучение направлено 24 женщины.

11. ПРОФИЛАКТИКА СЕМЕЙНОГО НЕБЛАГОПОЛУЧИЯ, СОЦИАЛЬНОГО СИРОТСТВА И ЖЕСТОКОГО ОБРАЩЕНИЯ С ДЕТЬМИ

В 2020 году профилактику семейного неблагополучия, социального сиротства и жестокого обращения с детьми в Петровском районе осуществляли:

-комиссия по делам несовершеннолетних и защите их прав Петровского городского округа Ставропольского края (далее - КДН);

-управление труда и социальной защиты населения администрации Петровского городского округа Ставропольского края(далее - УТСЗН);

-государственное казенное учреждение социального обслуживания «Светлоградский социально-реабилитационный центр для несовершеннолетних»(далее - ССРЦН);

-государственное бюджетное учреждение социального обслуживания «Петровский центр социального обслуживания населения» (далее - ПЦСОН);

-отдел МВД России по Петровскому городскому округу (далее - ОМВД);

-отдел опеки и попечительства администрации Петровского городского округа Ставропольского края.

В соответствии с Федеральным законом от 24 июня 1999 года № 120 – ФЗ «Об основах системы профилактики безнадзорности, беспризорности и правонарушений несовершеннолетних», всеми органами и учреждениями системы профилактики проводится постоянная работа по своевременному выявлению семей, находящихся в социально-опасном положении и (или) трудной жизненной ситуации, организация индивидуальной профилактической работы по месту жительства с семьями и детьми, оказанию им различных видов помощи.

В управлении труда и социальной защиты населения имеется банк данных семей с детьми, находящихся в трудной жизненной ситуации и социально опасном положении.

Постоянно идет корректировка банка данных неблагополучных семей. По состоянию на 31.12.2020 г. состояло на учете 132 семьи, находящихся в трудной жизненной ситуации (в 2018 г. - 75 семей, в 2019 г. – 132 семьи), в которых проживают 365 детей, и 42 семьи в социально - опасном положении (в 2018 г. - 38 семей, в 2019 г. - 56 семей), в которых проживает 109 детей . Число семей, находящихся в трудной жизненной ситуации, в 2020 году по сравнению с 2019 годом не изменилось, а количество семей, находящихся в социально-опасном положении уменьшилось на 25 % (или на 14 семей).

Субъекты профилактики проводят совместные рейды в целях профилактики и предупреждения безнадзорности и правонарушений среди несовершеннолетних.

Так, в 2020 г. было проведено 14 совместных рейдов по г. Светлограду и селам округа. Были посещены на дому 57 семей, оказавшихся в трудной жизненной ситуации и социально опасном положении. По результатам обследования составлены акты материально-бытового положения семей. После детального анализа семьи ставились на учет в КДН, УТСЗН.

За 2020 год с родителями и подростками из семей, находящихся в социально - опасном положении и трудной жизненной ситуации, проведено 86 бесед, даны 94 консультации по различным вопросам.

В 2020 году с целью защиты прав и законных интересов несовершеннолетних направлено 179 материалов в различные субъекты профилактики.

12. РАЗВИТИЕ СИСТЕМЫ СОЦИАЛЬНОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ СЕМЬИ И ДЕТЕЙ

*12.1. Предоставление государственных социальных услуг семьям, имеющим детей и детям, в том числе находящимся в социально опасном положении.*

Работу по реализации мероприятий, направленных на профилактику и предупреждение безнадзорности, беспризорности и правонарушений несовершеннолетних осуществляют стационарное отделение (приют) и отделение профилактики и предупреждения правонарушений несовершеннолетних Светлоградского социально-реабилитационного центра для несовершеннолетних.

В течение 2020 года специалистами Центра оказано социальных услуг 3 192 гражданам, в том числе 2 614 - несовершеннолетним. Предоставлены социальные услуги 740 получателям, признанным нуждающимися в социальном обслуживании по разным обстоятельствам. Им оказано 125 885 социальных услуг, в том числе: социально – трудовых – 4 445, социально – медицинских – 20 308, социально-правовых –1 554, социально – бытовых – 52 272, социально – психологических – 6 094, социально – педагогических – 41 212.

Социальные услуги предоставлялись гражданам в стационарной (77 чел.), полустационарной форме (2 787 чел.) и на дому (328 чел.).

Социальные услуги в стационарной форме оказывались отделением социальной реабилитации. В отделении социальной реабилитации в 2020 году проживало 77 воспитанников из 42 семей.

В течение 2020 года оформлено 84 соглашения между родителями, усыновителями либо опекунами, ГКУСО «Светлоградский социально-реабилитационный центр для несовершеннолетних» и отделом опеки и попечительства администрации Петровского городского округа Ставропольского края о временном пребывании несовершеннолетнего в организации для детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей. Подготовлено 78 индивидуальных планов развития и жизнеустройства.

В течение года были возвращены в родные семьи 55 воспитанников, 3- переданы под опеку.

В течение 2020 года проводился углубленный медицинский осмотр воспитанников приюта. В диспансеризации приняли участие 17 детей. Всем детям составлены планы диспансерного наблюдения, проведено лечение, которое было назначено врачами – специалистами по итогам диспансеризации.

Дополнительное обследование назначено двоим детям, поставлено на диспансерное наблюдение-6 человек.

В течение года детям оказывалась психологическая помощь и поддержка.

К концу пребывания в отделении стабилизировалось психоэмоциональное состояние детей, снизился уровень личностной и ситуативной тревожности, уровень агрессивности. Формировалась потребность в развитии позитивных навыков социального поведения, что свидетельствует о проведении успешной комплексной психолого-педагогической реабилитации несовершеннолетних.

Были использованы различные формы коррекционной работы: индивидуальные и групповые занятия, арт – терапия, сказка – терапия, терапия одиночества. В рамках программы «Дом без насилия» проводились индивидуальные и групповые беседы по профилактике жестокого обращения. У воспитанников повысился уровень социальной защищенности, увеличился объем знаний в области прав человека. Особое внимание уделялось работе с воспитанниками «группы риска», за которыми были закреплены наставники из числа педагогических работников. В течение года осуществлялся социально-правовой патронаж семей воспитанников, проживающих в стационарном отделении.

В 2020 году в отделении обучалось 30 воспитанников, 13 - улучшили успеваемость, 14 – остались на прежнем уровне, ухудшили успеваемость 3 детей.

Социальным педагогом по охране прав несовершеннолетних проводилась работа по защите алиментных прав несовершеннолетних. Право на получение алиментов в 2020 году имели 11 человек, получали 5 человек. Право на получение пенсии имели 16 воспитанников. Закреплено жилье за 45 воспитанниками.

Проводилась работа по регистрации воспитанников по месту пребывания, были зарегистрированы 27 воспитанников.

Большое внимание уделяется формированию здорового образа жизни в рамках программы «Мы и наше здоровье». Проводились профилактические беседы о культуре поведения в общественных местах, пагубном влиянии на детский организм психотропных веществ.

В отделении в течение 2020 года проводились досуговые мероприятия, в том числе с участием родителей. В рамках программы «Диалог поколений» дети принимали активное участие в проведении праздничных мероприятий, посвященных Дню Победы.

Воспитанники приняли участие во Всероссийском конкурсе социальной рекламы антинаркотической направленности и пропаганды здорового образа жизни «Спасем мир вместе», в конкурсе детских рисунков «Дети против коррупции».

Большое внимание в отделении уделяется формированию навыков безопасного поведения воспитанников. Проводятся инструктажи по безопасности жизнедеятельности, учебные тренировки по эвакуации воспитанников, в том числе и с участием спасателей.

Деятельность отделения профилактики и предупреждения правонарушений несовершеннолетних направлена на профилактику безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних, социальную реабилитацию несовершеннолетних, признанных нуждающимися в оказании социальных услуг. Услуги предоставляются на основании разработанных индивидуальных программ и в соответствии с условиями договоров, заключенных с получателями данных услуг или их законными представителями. Отделением предоставлялись различные виды социальных услуг с учетом индивидуальных потребностей получателей: социально-педагогические, социально-бытовые, социально-правовые, социально-трудовые, социально-медицинские, срочные.

В рамках улучшения социального положения семей, нормализации отношений между родителями и детьми, создания условий для выхода семьи из кризисной ситуации организована работа по оказанию гражданам услуг, не относящимся к социальным - социальное сопровождение. В течении 2020 года на социальном сопровождении состояло 93 семьи, в которых получали услуги 102 взрослых и 205 несовершеннолетних.

В целях оказания социальной помощи и поддержки семьям и несовершеннолетним, проживающих в сельских поселениях, осуществляла свою деятельность выездная мобильная бригада «Шаг навстречу». Состоялось 89 выездов.

*12.2. Предоставление государственных социальных услуг семьям, имеющим детей-инвалидов.*

На 31 декабря 2020 года общая численность семей, состоящих на учете в управлении труда и социальной защиты населения администрации Петровского городского округа Ставропольского края, в которых воспитывалось 174 ребенка– инвалида, составляла 173 семьи. Из них, 14 детей с ограниченными возможностями проживали в многодетных семьях, 80 детей-инвалидов проживали в 75 семьях, имеющих среднедушевой доход ниже прожиточного минимума, 2 ребенка проживали с родителями-инвалидами , 78 детей-инвалидов проживали в неполных семьях. 35 детей-инвалидов проживали в специальной (коррекционной) школе-интернате № 14 VIII вида с. Константиновское. 174 ребенка-инвалида являлись получателями компенсации расходов на оплату жилья и коммунальных услуг в соответствии с законом Российской Федерации от 24.11.1995 г. № 181-ФЗ «О социальной защите инвалидов в Российской Федерации».

В 2020 году продолжено направление детей – инвалидов и детей с ограниченными возможностями здоровья в краевой реабилитационный центр «Орленок». В течение года выдано 14 направлений, в том числе 9 - детям с ограниченными возможностями, 5- детям – инвалидам в отделение «Мать и дитя» с сопровождением.

Огромную работу по реабилитации детей с ограниченными возможностями проводит отделение социальной реабилитации для детей и подростков с ограниченными возможностями ГКУСО «Светлоградский социально-реабилитационный центр для несовершеннолетних». В 2020 году отделением было обслужено 932 несовершеннолетних, из них 194 детей-инвалидов. Индивидуальные программы реабилитации и абилитации, разработанные службой МСЭ, имели 157 человек , что составляет 81 %.

В течение 2020 года отделением проводилась активная работа, направленная на оздоровление детей с ограниченными возможностями здоровья и детей-инвалидов. Предоставлено 4 694 массажных процедур, обслужено 129 несовершеннолетних.

С родителями несовершеннолетних систематически проводилась консультативная работа по темам: «Нарушение осанки - не приговор», «Профилактика сколиоза - к здоровью», «Профилактика простудных заболеваний». В течение года проводилась просветительская работа с несовершеннолетними, направленная на формирование здорового образа жизни.

В отделении социальной реабилитации детей и подростков с ограниченными возможностями здоровья в течение 2020 года проводилась психолого-педагогическая работа с детьми, которая осуществлялась в форме организации коррекционно-развивающего процесса, социально-педагогического, социально-психологического консультирования, педагогической, психологической и логопедической коррекции, стимуляции коммуникативной, познавательной деятельности, игровой активности детей.

В 2020 году педагогом - психологом проводилась индивидуальная и групповая работа, направленная на развитие у воспитанников необходимых качеств для более успешной адаптации и преодоления трудностей в эмоционально-поведенческой и коммуникативных сферах. Всего за 2020 год было проведено 1053 индивидуальных коррекционных занятий, 40 групповых занятий.

Составной частью реабилитации ребенка-инвалида является логопедическая коррекция. В 2020 году логопедом отделения обслужено 295 человек, из них 63 ребенка-инвалида. В течение года проводились логопедические обследования каждого ребенка с целью точного установления причин, структуры и степени выраженности отклонений в их речевом развитии. На основании результатов проведенной диагностики составлялось логопедическое заключение, оформлялась речевая карта, составлялась индивидуальная коррекционная программа.

***12.3. Устройство детей - сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, на воспитание в семьи.***

На 01 января 2021 года в замещающих семьях под опекой (попечительством) проживало 105 опекаемых детей. Из 105 опекаемых детей -26 являются детьми - сиротами, т.е. те у которых умерли оба (или единственный) родителя(ль), 47 детей являются социальными сиротами, т.е. оставшимися без попечения родителей. В отношении 32 детей родители дали согласие на учреждение опеки.

Кроме того, в Петровском городском округе проживает 11 приемных семей, в которых воспитывается 24 ребенка. Из них 14– дети-сироты, остальные - оставшиеся без попечения родителей.

В соответствии с Законом Ставропольского края от 06.02.2006 г. №3-кз «О размере и порядке выплаты денежных средств на содержание ребенка опекуну (попечителю)» опекунам (попечителям) выплачиваются денежные средства на содержание ребенка, находящегося под опекой.

Дети в приемной семье находятся на полном государственном обеспечении, с возмещением расходов на питание, одежду, обувь, мягкий инвентарь, а также бесплатное медицинское обслуживание. За время пребывания ребенка в приемной семье, приемным родителям выплачивается вознаграждение в размере 6 339 руб., которое увеличивается на 20 % с принятием в семью каждого следующего ребенка, а также средства на содержание несовершеннолетнего в зависимости от возраста и состояния здоровья ребенка.

Детям – сиротам и детям, оставшимся без попечения родителей, воспитывающимся в приемных семьях, предоставляются путевки в школьные и студенческие спортивно – оздоровительные лагеря (базы) труда и отдыха, санаторно – курортные учреждения при наличии медицинских показаний, а также осуществляется оплата проезда к месту лечения и обратно.

Также, законные представители детей - сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, могут воспользоваться следующими льготами - это обучение детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, лиц из числа детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, получивших основное общее или среднее (полное) общее образование, на курсах по подготовке к поступлению в учреждения среднего и высшего профессионального образования без взимания платы и обеспечение бесплатного проезда детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, находящихся под опекой (попечительством), на городском, пригородном, в сельской местности на внутрирайонном транспорте (кроме такси), а также бесплатного проезда один раз в год к месту жительства и обратно к месту учебы.

В Петровском городском округе функционируют 2 организации для детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей. На 31.12.2020 года 59 несовершеннолетних воспитывалось в государственном казенном учреждении для детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей «Детский дом(смешанный) №25». В государственном казенном образовательном учреждении для детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей с ограниченными возможностями здоровья «Специальная (коррекционная) школа-интернат №14» воспитывалось 46 несовершеннолетних.

13. ОРГАНИЗАЦИЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ КОМИССИИ ПО ДЕЛАМ НЕСОВЕРШЕННОЛЕТНИХ

В Петровском городском округе постановлением АПГО СК создана и действует комиссия по делам несовершеннолетних и защите их прав Петровского городского округа Ставропольского края. Комиссией ежегодно разрабатывается и утверждается план мероприятий по профилактике правонарушений, беспризорности и безнадзорности среди несовершеннолетних, которым предусмотрена постоянная работа по своевременному выявлению семей, находящихся в социально-опасном положении и (или) трудной жизненной ситуации, организация работы по месту жительства с семьями и детьми, оказания им различных видов помощи в рамках индивидуальной профилактической работы. Данная работа проводится совместно со всеми субъектами профилактики безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних.

В рамках реализации Федерального закона № 120-ФЗ комиссия взаимодействовала со следующими органами и учреждениями:

- управлением труда и социальной защиты населения администрации Петровского городского округа СК;

- отделом социального развития администрации Петровского городского округа СК;

- отделом образования администрации Петровского городского округа СК;

- отделом опеки и попечительства администрации Петровского городского округа СК;

- ГКУ СО «Светлоградский социально-реабилитационный центр для несовершеннолетних», который имеет в своем составе отделение по профилактике и предупреждению правонарушений несовершеннолетних;

- отделением по делам несовершеннолетних ОМВД России по Петровскому городскому округу;

- уголовно-исполнительной инспекцией № 17 ФБУ «МРУИИ № 2 УФСИН России по СК»;

- ГБУСО « Петровский центр социального обслуживания населения»;

- участковыми врачами-педиатрами детской консультации ГБУЗ «Петровская РБ»;

- директорами и социальными педагогами школ.

Взаимодействуя с вышеперечисленными организациями и учреждениями использовались такие методы работы как:

- своевременная и полная информированность всех субъектов профилактики о вновь выявленных семьях и несовершеннолетних, оказавшихся в социально-опасном положении и (или) трудной жизненной ситуации;

- привлечение заинтересованных ведомств, учреждений к решению проблем данной категории семей и несовершеннолетних;

- вынесение возникающих проблем по профилактике безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних, а также вопросов по принятию мер административного характера в отношении родителей, не исполняющих обязанности по воспитанию и содержанию детей, на рассмотрение комиссии по делам несовершеннолетних;

- принятие мер по защите законных прав и интересов безнадзорных и беспризорных детей, направлении их в специализированные учреждения для несовершеннолетних и т.п.;

- участие в проведении совместных районных мероприятий по профилактике и предупреждению безнадзорности и правонарушений среди несовершеннолетних.

- проведение профилактических рейдов как по городу, так и по селам района;

- периодический патронаж неблагополучных семей.

В 2020 году было проведено 21 заседание комиссии по делам несовершеннолетних, из них 1 выездное, на которых было рассмотрено 437 материалов, касающихся несовершеннолетних и их родителей (130 несовершеннолетних, 307 родителей).

За 2020 год в комиссию по делам несовершеннолетних и защите их прав поступило 42 постановления в отношении несовершеннолетних, признанных потерпевшими в рамках уголовного судопроизводства, из них 20- оказана юридическая и психологическая помощь.

14. УКРЕПЛЕНИЕ ИНСТИТУТА СЕМЬИ, ДУХОВНО – НРАВСТВЕННЫХ ТРАДИЦИЙ, СЕМЕЙНЫХ ОТНОШЕНИЙ

Традиционно главным институтом воспитания детей является семья; в ней закладываются основы личности ребенка, и к поступлению в школу он уже более чем наполовину сформировывается как личность. Важность семьи как института воспитания обусловлена тем, что в ней ребенок находится в течение значительной части своей жизни, и по длительности своего воздействия на личность ни один из институтов воспитания не может сравниться с семьей.

Отделом ЗАГС Петровского района проводится целый ряд мероприятий, направленных на сохранение и укрепление института семьи и брака, сохранение преемственности семейных традиций, повышение авторитета материнства и отцовства, пропаганду повышения рождаемости. В феврале 2020 года в рамках празднования 100-летия органов ЗАГС отделом ЗАГС совместно с историко-краеведческим музеем им. И.М. Солодилова была открыта экспозиция «Объявляю Вас мужем и женой». Традиционным стало проведение в районе празднования Дня семьи, любви и верности. В торжественной обстановке семейным парам, прожившим вместе более 25 лет, вручаются Медали «За любовь и верность», чествуются серебряные и золотые семейные юбиляры, молодые семьи. Каждой семейной паре вручаются цветы и подарки.

Воспитательный процесс в семье имеет свои особенности: он включен в целостную систему жизнедеятельности семьи, в домашний труд, обслуживание, самообслуживание, работу на садово-дачном участке и др. Более того, воспитательные возможности семьи зависят от психологического, нравственно-духовного климата в семье, от устойчивости и стабильности супружеских отношений.

В образовательных организациях мероприятия, направленные на формирование семейных ценностей, ориентированы на возраст ребенка. Младшим школьникам рассказывают о традициях в семье, об исконных ролях дедушки и бабушки, отца и матери, о том, что в семьях принято уважать близких и помогать им. Для учащихся 5-6 классов интересны занятия, на которых они составляют свое семейное древо, рассказывают историю своего рода, придумывают для своей семьи символику. Мероприятие по укреплению семейных ценностей в 6-7 классе посвящено беседе о детях, живущих в детских домах, в неполных семьях. Важным является разговор о роли семьи в жизни каждого человека, ответственности членов семьи друг перед другом, о нравственных и правовых аспектах семьи. Старшеклассникам интересна беседа о модели своей будущей семьи, интересно создание образа идеального мужа или жены.

К сожалению, в связи с угрозой распространения новой коронавирусной инфекции работа по организации массовых мероприятий с участием детей и родителей была приостановлена, мероприятия проводились в онлайн-режиме.

15. ПРОФИЛАКТИКА БЕЗНАДЗОРНОСТИ И ПРАВОНАРУШЕНИЙ НЕСОВЕРШЕННОЛЕТНИХ И ПРОТИВОПРАВНЫХ ДЕЙСТВИЙ В ОТНОШЕНИИ НЕСОВЕРШЕННОЛЕТНИХ

Основными задачами профилактики безнадзорности, правонарушений несовершеннолетних, которыми руководствуется в своей работе ОДН ОМВД России по Петровскому городскому округу, являются:

* предупреждение безнадзорности, беспризорности, правонарушений и антиобщественных действий несовершеннолетних, выявление и устранение причин и условий, способствующих этому;
* обеспечение защиты прав и законных интересов несовершеннолетних;
* выявление и пресечение случаев вовлечения несовершеннолетних в совершение преступлений и антиобщественных действий;
* предупреждение преступлений, связанных с посягательством на жизнь, здоровье и половую неприкосновенность несовершеннолетних;
* профилактика пьянства, наркомании и токсикомании среди несовершеннолетних;
* выявление молодёжных группировок антиобщественной направленности.

В 2020 году преступность среди несовершеннолетних в Петровском городском округе увеличилась на 6,7 % (совершено 16 преступлений) в сравнении с 2019 годом (совершено 15 преступлений).

В совершении преступлений приняли участие 16 подростков (в 2018 г.- 14. в 2019 г.- 12;). В городе подростками совершено 6 преступлений (в 2018 г.- 14, в 2019 г.-8), в сёлах района — 10 преступлений (в 2018 г.-3, в 2019 г.-7).

Показательно, что в структуре подростковой преступности преобладают преступления, совершаемые по корыстным мотивам. Рост подобных преступлений определяется значительным ослаблением, а подчас и разрушением традиционных социальных институтов, связей, а также, влиянием таких неблагоприятных факторов, как негативное влияние семьи, родственников, ближайшего окружения, предшествующих условий жизнедеятельности участников корыстных преступлений.

На территории Петровского района среди имущественных преступлений доминируют кражи.

Остро стоит вопрос профилактики семейного неблагополучия. Именно оно является одной из серьезных причин, создающих условия для распространения безнадзорности и преступности несовершеннолетних. В 2020 году 311 родителей привлечено к административной ответственности за ненадлежащее исполнение родительских обязанностей.

Другими причинами, способствующими совершению правонарушений и преступлений несовершеннолетними являются следующие факторы: преступления совершаются несовершеннолетними без осознания тяжести последствий, в силу переходного возраста; снижение благосостояния части населения; бесконтрольность со стороны родителей.

Сотрудниками отделения по делам несовершеннолетних проводится профилактическая работа с несовершеннолетними в учебных организациях округа. С учащимися школ проводятся беседы и лекции, направленные на предупреждение совершения преступлений, административных правонарушений. Сотрудники отдела принимают участие в проведении школьных советов по профилактике преступлений и правонарушений. На общешкольных родительских собраниях до сведения родителей доводится состояние криминогенной обстановки в округе, разъясняется, предусмотренная законом уголовная и административная ответственность за совершение преступлений и правонарушений.

Сотрудниками отдела МВД России проводится профилактическая работа с подростками-правонарушителями. Несовершеннолетние приглашаются на личные встречи с начальником отдела МВД, индивидуальные беседы проводят сотрудники уголовного розыска, участковые уполномоченные полиции, сотрудники отделения по делам несовершеннолетних. В результате проводимой профилактической работы достигнут положительный результат-несовершеннолетними, состоящими на учете, преступления не совершались.

В 2020 году в Петровском районе количество преступлений, совершенных в отношении несовершеннолетних, снизилось на 11,1 % и составило 40 преступлений ( в 2018 г. – 46, в 2019-45).

С целью противодействия преступлениям, совершаемым в отношении несовершеннолетних, сотрудниками отдела внутренних дел согласно графика проведения общешкольных собраний, проводятся лекции, беседы на тему «Уголовная, административная ответственность родителей за ненадлежащее исполнение своих родительских обязанностей по воспитанию и содержанию своих детей», разъясняется необходимость незамедлительного сообщения в ОДН о безвестном отсутствии детей.

\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_